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Последние годы мы наблюдаем, как по всей стране

анонсируются разными предприятиями или даже мест-

ными органами власти программы по энергоэффектив-

ности и энергосбережению. Однако эффективность этих

программ вызывает вопросы. Когда наблюдаешь за эти-

ми процессами со стороны, кажется, что никто даже на

1 кВт•ч не стал тратить энергии меньше. И такое впечат-

ление создается даже у президента России Дмитрия

Медведева, который считает, что для энергосбережения

в стране не делается ничего. Однако в действительности

это не так — профессионалы в этой области отмечают

некоторые изменения, хотя пока и незначительные. При

этом, по оценке Международного энергетического агент-

ства, 19% всей потребляемой в мире электроэнергии

расходуется на освещение. Современные световые тех-

нологии позволяют сэкономить от 40% потребляемой

электроэнергии, что в мировом масштабе может состав-

лять €106 млрд экономии в год. С точки зрения эколо-

гии это соответствует сокращению выбросов углекисло-

го газа в атмосферу на 555 млн тонн в год, ежегодному

сбережению 2 терраватт электроэнергии и экономии

1,5 млрд баррелей нефти. Для России это €6 млрд и

20 млн тонн CO2. «Важность данной темы для России

трудно переоценить. В своем выступлении на заседании

президиума Госсовета в июле президент Дмитрий Мед-

ведев назвал российское жилищно-коммунальное хо-

зяйство 
”
черной дырой“, в которой исчезают огромные

энергетические ресурсы. По экспертным оценкам, по-

тери в российской системе теплоснабжения доходят до

60% и даже превышают эту цифру. Потенциал энергос-

бережения в российской экономике огромен. Высвобо-

дившиеся в результате более эффективного использо-

вания энергии ресурсы способны внести значительный

вклад в рост экономики и увеличение ВВП»,— гово-

рит глава представительства BASF SE в России и СНГ

Сергей Андреев.

ПУТЬ ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ Впрочем, по

словам вице-президента компании «Сименс» в России

и Центральной Азии, генерального директора сектора

энергетики ООО «Сименс» Ханса Юргена Вио, в России

есть очень позитивные перемены в энергосбережении.

«До недавнего времени энергоэффективность опреде-

ленно не была центром внимания на 
”
экране энергетиче-

ского радара“ в России. Несмотря на регламентирующие

документы, разрабатываемые еще с 90-х годов XX ве-

ка, энергосбережение не обладало действительной под-

держкой. Эта ситуация значительно изменилась благо-

даря правительственному соглашению по соответству-

ющей концепции министра Шматко. Это, конечно, не слу-

чайность, так как энергоэффективность — один из клю-

чевых рычагов оздоровления экономики. Государствен-

ная поддержка позволит более системно реализовывать

необходимые изменения, определит правила взаимо-

действия участников, финансирование и рычаги воздей-

ствия на процесс в целом»,— говорит господин Вио. За-

меститель генерального директора группы Е4 Александр

Невейко, занимающийся инжинирингом, также возлага-

ет большие надежды на новый закон. По его словам, в

энергетике, на промышленных предприятиях в основном

стоит устаревшее оборудование, которое по своим пока-

зателям энергоэффективности не отвечает современ-

ным требованиям. Господин Невейко считает, что новый

закон об энергосбережении и повышении энергоэффек-

тивности будет стимулировать предприятия к экономии

энергии и внедрению энергоэффективных технологий.

«После принятия закона, по оценкам РСПП, спрос на ус-

луги по повышению энергоэффективности предприятий

и действующих производств увеличится в семь раз»,—

говорит он.

Господин Вио отмечает, что ранее запущенные прог-

раммы по энергоэффективности в России не сработа-

ли. «На наш взгляд, такие программы действительно

рассматривали довольно правильные вопросы, такие как

улучшение теплоизоляции протяженных труб отопления,

как нам рассказали в Екатеринбурге. Но эти программы

не смогли в полной мере добиться предусмотренного

экономического эффекта из-за недостаточного эконо-

мического стимулирования. Ясно, что любой рост энер-

гоэффективности является прямой отдачей от инвести-

ций в энергоэффективное оборудование. Электроэнер-

гия все еще слишком дешева, чтобы рассчитывать на

приемлемую окупаемость. И поэтому любые будущие

программы смогут работать, только если они начнут с

этого вопроса. По нашему опыту в Германии, правитель-

ство и государственные компании — ключевые движу-

щие силы в этом. Предоставление финансовой поддерж-

ки и технологическое консультирование, регулирова-

ние технических стандартов и условий государственных

тендеров, дифференцированных налоговых концепций

и широкомасштабной коммуникативной концепции —

любая успешная энергосберегающая программа нуж-

дается в разработке по многим направлениям»,— го-

ворит господин Вио. При этом господин Андреев уве-

рен в том, что проблема не только в господдержке та-

ких начинаний, но и в том, что программы по энергосбе-

режению «относительно молоды, а задачи, прописанные

в них, масштабны, поэтому потребуется время на то, что-

бы эффект от их реализации стал более заметным. Про-

ект 
”
Екатеринбург — энергоэффективный город“ — од-

на из подобных инициатив. Если по итогам ее реализа-

ции будут достигнуты убедительные результаты, то по-

лученный опыт можно будет перенести и на другие реги-

оны России».
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КПД В НЕФТЕГАЗОВОЙ

ПРОМЫШЛЕННОСТИ

В цепочке добавленной стои-

мости в нефтегазовой отрас-

ли в среднем 90% энергии

используется для перекачки

и сжатия нефти и газа при

производственных процессах

и транспортировке, а также

в перерабатывающей промыш-

ленности при теплопередаче

в горелках, парогенераторах

и холодильниках. КПД состав-

ляет приблизительно 20%.

Эффективность этих процес-

сов можно повысить более

чем до 50%, применяя реше-

ния, основанные на использо-

вании электрической энергии.

В них вместо механических

двигателей в процессах сжа-

тия и перекачки используется

система с приводом от элект-

родвигателей. Электричество

производится газовой тур-

бинной электростанцией или

на электростанции комбини-

рованного цикла.

Компания «Сименс» являет-

ся единственным поставщи-

ком, который предлагает ре-

шения по производству и пода-

че электроэнергии, системам

электрического привода и комп-

рессорам. Примером реализа-

ции этой концепции служит раз-

работка решений для устанав-

ливаемых на морском дне комп-

рессоров с целью извлечения

природного газа, по электриче-

ским системам сжижения при-

родного газа (E-LNG), электро-

ходам FPSO для обработки сы-

рой нефти (EFPSO) и для тру-

бопроводов.

25 ветровых турбин «Сименс»

работают в море в парке ветро-

установок «Бурбо» недалеко

от берега около города Ливер-

пуля. Каждая ветровая элект-

ростанция типа SWT-3.6–107

имеет мощность 3,6 МВт. Парк

ветроустановок обеспечивает

снабжение электричеством

80 тыс. домашних хозяйств.

«СИМЕНС»

ДО НЕДАВНЕГО ВРЕМЕНИ ЭНЕРГО-
ЭФФЕКТИВНОСТЬ НЕ БЫЛА ЦЕНТ-
РОМ ВНИМАНИЯ НА «ЭКРАНЕ ЭНЕР-
ГЕТИЧЕСКОГО РАДАРА» В РОССИИ.
НЕСМОТРЯ НА РЕГЛАМЕНТИРУЮЩИЕ
ДОКУМЕНТЫ, РАЗРАБАТЫВАЕМЫЕ
ЕЩЕ С 90-Х ГОДОВ XX ВЕКА, ЭНЕР-
ГОСБЕРЕЖЕНИЕ НЕ ОБЛАДАЛО
ДЕЙСТВИТЕЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКОЙ

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
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НЕОСВОЕННАЯ ЭФФЕКТИВНОСТЬ
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ И ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ В РОССИИ, В ОТЛИЧИЕ

ОТ ДРУГИХ СТРАН МИРА, СТАЛИ ШИРОКО ОБСУЖДАТЬСЯ ТОЛЬКО В ПОС-

ЛЕДНИЕ ГОДЫ. СЕЙЧАС, В ПЕРИОД ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА ГАЗО-

ВАЯ ДЕРЖАВА СНОВА ДОЛЖНА УВЕЛИЧИТЬ ПРОДАЖИ ГАЗА. ОДНАКО

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ ПО-ПРЕЖНЕМУ ОСТАЕТСЯ ДЛЯ НАС САМЫМ АКТУ-

АЛЬНЫМ ВОПРОСОМ. ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕЦ

➔

БЕЗ ЛАМПОЧКИ ИЛЬИЧА
Экономический кризис вносит свои

коррективы даже, казалось бы, в та-

кие непоколебимые вещи, как энер-

госбережение. Как рассказал мне не-

которое время назад один мой знако-

мый менеджер-энергетик, сейчас в на-

шей стране тема энергоэффективно-

сти сама собой может сойти на нет.

Дело в том, что по большей части она

всегда анонсировалась как подспорье

«Газпрому», который должен больше

продавать газа на экспорт и меньше

— на внутреннем рынке. Следователь-

но, газ нужно было экономить. Отсюда

возникла широкомасштабная пропа-

ганда энергосберегающих технологий

и социальная реклама с рекомендаци-

ей выключать свет.

Но вот грянул кризис — и продажи

газа упали как на внутреннем рынке,

так и на внешних. Как следствие, сок-

ращаются отчисления «Газпрома»

в бюджет. И значит, мы должны жечь

побольше газа и платить за него по-

больше. А экономить опять не нужно.

Такими темпами мы не скоро добе-

ремся до первой десятки энергоэф-

фективных государств.

Однако мне, например, понрави-

лись энергосберегающие лампоч-

ки. Я активно пользуюсь ими дома.

И, вопреки всем шуткам на эту тему,

могу сказать, что они действительно

экономят деньги. Не исключено, что

следующий чайник или холодильник

я уже буду покупать, ориентируясь

и на энергосбережение. Кстати, я ду-

маю, и даже почти уверена, что кроме

меня масса людей уже поняли для

себя выгоду энергосберегающих тех-

нологий. Что уж говорить о предприя-

тиях, многие из которых заказывают

полное перепрофилирование своих

мощностей с учетом сокращения

энергопотребления. Впервые за дол-

гие годы нас по-настоящему стали

волновать вопросы экономии.

Хотя нам, конечно, есть еще над

чем поработать в этом направлении.

Жители больших городов не являют-

ся единственными представителями

населения России, те, кто проживает

в регионах, как не думали о том,

сколько они платят за электроэнер-

гию, так и не думают. Более того,

многие по-прежнему за нее не платят.

Сломать этот стереотип, скорее всего,

будет очень трудно, придется потра-

тить на это много времени. Не хоте-

лось бы только, чтобы «воспитание

экономией» превратилось в каратель-

ные меры в виде непомерных штра-

фов. На мой взгляд, в таком деле,

как энергосбережение, нужны дру-

гие методы воздействия.
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